

# EL RADICAL

Diario Republicano

## ANUNCIOS

Sección del cuerpo de...  
 Anuncios en...  
 Administración...  
 O'DONNELL...  
 APARTADO 999

## SUSCRIPCION

PROVINCIA: Mes, DOS pesetas...  
 MADRID: Mes, 1,50 pesetas...  
 PORTUGAL Y GIBRALTAR: Semestre...  
 OTROS PAISES: Año, CUARENTA...

FUNDADOR-GERENTE  
 ANDRÉS LERROUX Y CA  
 TELEFONO, 1.327

### LO QUE SE DEBE COMER

## PAIS DE PANDERETA

¡Todavía nos dura la estupefacción! Hemos buscado, como de costumbre, la primera columna del *Diario Universal* y, el primer párrafo de su artículo de fondo, nos ha hecho concebir esperanzas de una redención próxima. Conozcámoslo nuestros lectores, para que «se pongan en situación». Dice así:

«Tantas veces hemos sostenido, en este mismo sitio, la necesidad de que los problemas sociales fuesen estudiados, en las esferas donde han de tener solución, de una manera verdaderamente científica, que cuando, como ahora ocurre, se emprende por fin ese camino no podemos sustraernos a la satisfacción que nos produce el triunfo de nuestras opiniones.»

¿Confortador, eh? El lector tiene derecho a creer que, en alguna esfera ejecutiva, se ha buscado solución a los problemas sociales pendientes. Y esto, con un criterio racional, científico. Seguramente, como el problema latente ahora es el de las subsistencias, alguien caerá en la tentación de suponer que, el regocijo del *Diario Universal*, se debe a la casi certeza matemática de que el pan, el azúcar, el arroz, los garbanzos, las patatas y demás artículos de primera necesidad, por las medidas de Urzáiz, ó á pesar de ellas, se venderán á precios asequibles para todos. ¿Cómo no suponer el problema de nuestro día, la extinción de la mendicidad y de la alimentación insuficiente, resuelto en las «esferas competentes», donde sólo preocupa el bienestar y la felicidad del país?

Pues algo hay de eso; sólo que, el fruto de las iniciativas y del trabajo de organismos que tienen á su cargo tan augusta misión, afecta únicamente á los obreros del campo. Esta vez lleva las de perder el proletariado urbano...

Y vamos al caso. Lo que el *Diario Universal* recibe con albricias es una circular de la Dirección de Agricultura. Un trabajo escrupuloso, con saludables orientaciones científicas. Ni siquiera para mientes la Dirección en problemas incidentales, secundarios, tal como la carestía de las subsistencias, y quizá en atención á este desprecio de la realidad alarmante, los impacientes y profanos crean que aquel organismo vive en otro planeta. Lo que importa á la Dirección de Agricultura es lo permanente; lo básico; busca el mal en su raíz, y trata de atacarlo allí, ó de dar la fórmula, que quizá no parezca lo mismo. El documento es interesante; allá van dos párrafos:

«Deseosa esta Dirección general de procurar, por cuantos medios estén á su alcance, remediar las necesidades de la agricultura patria y, naturalmente, las de aquellos que de la misma dependen y más precisión tiene de que el Estado se interese por su salud y por el sostenimiento del vigor físico que requieren las faenas culturales de la tierra, ha creído conveniente y oportuno activar el estudio y conocimiento de la «ración alimenticia del obrero del campo», á fin de poder señalar las deficiencias y los medios más conducentes á remediarlas en las diversas zonas ó regiones agrícolas de España.

Es, pues, necesario conocer y determinar cuál debe ser la ración alimenticia que corresponde á cada trabajo de las diversas faenas agrícolas del obrero del campo; pero aunque esta Dirección general se propone llegar á ese desiderátum, por el momento aspira solamente al conocimiento de la ración media normal en las diferentes regiones, á fin de que por la Inspección de Sanidad del campo, en vista de los precios y de la composición de los alimentos más usuales, de su riqueza en albuminoides, grasas, hidratos de carbono y calorías que representan, etc., determine si la ración alimenticia es suficiente ó insuficiente, medio de remediar ésta con reformas locales ó generales, con otros alimentos substitutivos, etc., teniendo en cuenta nuestras actuales condiciones económicas.»

¡Escencialmente admirable! La finalidad perseguida por la Dirección de Agricultura, es loabilísima. No han descubierto sus técnicos ningún Mediterráneo; pero tienen razón. Todos los trabajos, no exigen alimentación de igual fuerza nutritiva en los obreros; además, el proletariado español, especialmente el del campo, come mal. Los alimentos «que tienen el mal gusto de consumir los obreros», son pobres de albuminoides, grasas, hidratos de carbono y calorías, y el esfuerzo que aquéllos realizan, ha de corresponder á la deficiente alimentación. Por eso una Dirección sabia debe cuidar de que el esfuerzo cuidadosamente aquilatado del obrero en cada clase de trabajo, tenga su equivalente reparador en los alimentos que consume. Y nada más indicado que servir á los obre-

ros del campo la fórmula ó receta que, convenientemente despachada, sin mermas ni adulteración, en los establecimientos de comestibles, bastarán á neutralizar las energías perdidas en la labor cotidiana.

¿Hay nada más científico ni mejor ordenado y orientado que eso? Si los obreros, luego que tengan la fórmula conveniente, se quejan todavía, será que quieren gollerías. Ellos no saben qué es lo que más les conviene comer, en relación con la clase de trabajo que realizan, y se lo dirá la Dirección. ¿Hace más el médico luego de examinar á un enfermo y estudiar científicamente su dolencia? No. Es decir; algunos, muy pocos, además de recetar, dejan al descuido, bajo la almohada, las pesetas que exigen en la farmacia para despachar las recetas.

Pero en esto no ha pensado, seguramente, la Dirección de Agricultura. Caen dentro de la filantropía, y tal organismo no tiene nada de filantrópico. Su misión estricta es confeccionar la receta, con arreglo á normas científicas. Aunque después no se despache aquella, la Dirección ha cumplido su deber, sin perjuicio de que el enfermo se muera.

¿Podía pedirsele más, dada la gravedad aterradora de los problemas sociales pendientes?

Hace bien alborozándose el *Diario Universal*.

¡Siquiera mantengamos el crédito de que España es un país de pandereta.

### CERVANTES DESTITUIDO

## AL FIN SE HA HECHO JUSTICIA

Almería, de enhorabuena.

Ayer firmó D. Amós Salvador el nombramiento de ingeniero-jefe de las obras del puerto de Almería, á favor de D. Antonio Alvarez Redondo. El fatídico y odiado ingeniero, cacique Sr. Cervantes, ha sido destituido; la forma no hace al caso; ha sido destituido. A Almería se le ha hecho justicia.

Tarde ha llegado la obra de reparación desde las alturas, pues, la pasividad del Poder público, dió lugar á que la perturbación fuese el estado normal de la ciudad andaluza. En lucha contra el funesto cacique, tuvieron que movilizarse todas las personas honradas, y la conciencia con el ingeniero omnipotente, protegido de Besada, alcanzó momentos de tragedia. El cacique echó á la metenería presidible contra el pueblo, y la sangre corrió, como si su tributo fuese necesario para que Almería conquistase el derecho á la paz. Pero se ha hecho justicia.

Ahí va bien; lo ocurrido en Almería es una enseñanza dolorosa. No basta—es lo que se ha probado—que los pueblos tengan razón; es preciso, además, que la protesta cotidiana y la violencia, hagan entender al Poder público que aquéllos están dispuestos á exigir que se les den. Con esto, no tratamos de quitar mérito á la entereza y rectitud del Sr. Salvador; decimos de los hechos cuál tiene que ser la actitud de los pueblos cuando quieren justicia contra los poderosos.

Llegada la reparación, dedicamos un cariñoso recuerdo á los Fernández Burgos, Vifas, García Cruz y demás ahogados que, afrontando la avalancha de calumnias, amenazas y las viles y rufianescas agresiones de las bandas del cacique, lo dieron todo en holocausto de la tranquilidad y la administración honrada de su pueblo. El *Radical* tuvo á mucho honor recoger las protestas de aquellos bravos soldados, presidiendo su modesto concurso; pero, con esto, se limitó á cumplir su deber, que es la defensa de toda causa justa.

Enhorabuena para los infatigables luchadores y para Almería que, al alcanzar la justicia que se merecían, se han hecho dignos de sí mismos.

## UN GRAN ESCANDALO

FARCELONA, 20.—Custo súditos del kaiser que se accionaban de una mujer prisionera este mañana, junto al matadero de Grecia, un escandaloso espectáculo.

Unos señores de la banda que pretendían apagarlo por las buenas y amonestarles correctamente, recibieron una de puñetadas y lesiones que les jobrecitos padecen de varias lesiones.

Los señores reclamaron auxilio haciendo varios disparos al aire, acudiendo entonces la Guardia municipal que detuvo, no sin grandes esfuerzos, á los autorizados que fueron conducidos á la Comisaría correspondiente.

## A tiros por un puñado de aceitunas.

Un hombre muerto.

SEVILLA, 20.—En las cercanías de Carmoña hicieron varios disparos con algunos vecinos de Brenes, que estaban robando aceitunas. Se cruzaron algunos tiros, resultando muerto Antonio Marchera, de un escopetazo.

La Guardia civil, que presta en Andalucía grandes servicios de esta índole, como los de Montenera, intervinieron en la contienda, poniendo término á la misma y deteniendo al agresor.

Véase en cuarta plana original de interés.

## BOCADILLOS

¡Qué cosas! En Grañen (Huesca) los vecinos, todos ¿eh?, se han negado á ser elegidos concejales, y en Huelva (Granada), todos los vecinos se han echado á la calle en lucha fratricida á favor de dos grupos que quieren ser concejales; es decir, de unos que lo son y no quieren dejar de serlo, y de otros, que habian por sentarse en las poltronas del Ayuntamiento.

Todo puede arreglarse, señores míos, los que sobran en Huelva que se personen en Grañen y... tutti contenti.

El teniente alcalde del Hospicio, Sr. Hidalgo, ha denunciado gran cantidad de pan faldó de peso que ha repartido entre los pobres.

Es muy hidalgo el Sr. Hidalgo. Si todos los tenientes de alcalde fueran como él y de verdad, se decomisaría el pan faldó de peso y luego se diera á los que han hambre; tenga la seguridad el señor gobernador, que no duerme pensando en los pobres, que éstos engordarían como un Barroso cualesquiera.

¿Que no? Con hacer un ensayo nos convenceremos. ¿Verdad queridos y respetables menesterosos?

¡Antiguallas, no! En el Español «El velón de Lueena», en el Ateneo «La lámpara maravillosa».

¿Y de la luz eléctrica, qué? Que cada vez es peor y cada vez cuesta más cara.

Esto no tendrá chispa; pero es una verdad como la luz.

Es intolerable lo que ocurre con el jardinero mayor de nuestro Ayuntamiento.

Ha talado los árboles que crecidiitos daban su modesta, pero honrada sombra, desde la plaza de la Alegría á las Ventas; ha dejado el trozo de la plaza de Oriente, el que está enverjado, como un desierto, en el que naufragan cuatro palmeritas infantiles.

No diremos, de sus jardines, esos jardines de Recoletos y Puerta de Alcalá lo que ya han dicho otros ingenios, que eran algo así como un botadizo en cañamazo ó una esterilo japonesa; nos limitaremos á decir que son un felpudo en el que los pies del jardinero mayor hacen obras de arte.

El señor alcalde cede al señor gobernador 40 guardias para la recogida de mendigos.

¡Pobrecitos! ¡La de cosas que van á escuchar los pobres guindillas! Y no es eso lo más malo; lo más malo será que tras la subida que les den, no les darán ni para tomarse un modesto baño.

¡Pobres guardias!

Hace tiempo que se viene diciendo de un banquete al ex director general de Primera enseñanza, Sr. Bullón, pero... ¡ay señor ex! que el banquete no le verán sus ojos!

Los maestros, los pacientes y sufridos maestros, dicen de usted en secreto que todo el mundo sabe, que no merece gastarse un duro con quien tan torpe y duramente se portó.

La enseñanza no puede decir nada; pero si pudiera decirlo, tenga por cierto Sr. Bullón que diría algo más que los maestros.

¡Tan mal la ha tratado usted...!

¿No ha visto el Sr. Urzáiz los fondos acerca del azúcar?

¡Pues los sigue habiendo...!

Todo lo que hasta ahora se hace en gloria y honor de Cervantes, se reduce á proyectos de juegos florales y á exequias fúnebres.

¡Poco contentos que estarán los curas! Cervantes no lo estará tanto; el cura de su pueblo no le trató tan bien como mereciera el pobre Quijano, y además, se le llevó unos libros en complicidad con el picaro barbero.

Que es como si le hubieran hecho las exequias.

### LAS SUBSISTENCIAS

## Actuación de Lerroux.

Como verán nuestros lectores en otro lugar del periódico, ha sido interesantísima la reunión celebrada en Barcelona por la Junta local de subsistencias, á la que concurrieron prestigiosas personalidades de la industria y del comercio catalanes.

En esa reunión, á la que asistió nuestro ilustre y querido jefe, D. Alejandro Lerroux, se tomaron diversos acuerdos de importancia, debidas á la iniciativa de éste, que siempre procura defender los intereses del pueblo.

El Sr. Lerroux propuso, con un acierto y una clarividencia verdaderamente dignas de elogio, que se procediera urgentemente á implantar en la mayor extensión posible de terrenos el cultivo de la patata y demás tubérculos, con el objeto de que ya que no producimos bastante

trigo, se supla con las féculas mezcladas á las harinas la escasez de aquel cereal.

Esta propuesta tiene más importancia de lo que á primera vista parece, pues marca una orientación nueva en la política agraria. Es una equivocación lamentable la que se sigue en la Prensa y en el Parlamento, suponiendo que España es un país productor de trigo. Esto, desgraciadamente, no es cierto, pues ni siquiera alcanza para el consumo nacional la producción de este cereal, debido, entre otras causas, á la escasez de terrenos saturados y al atraso de nuestra agricultura. El cultivo de la patata, que es muy económico y remunerador al mismo tiempo, sería una fuente de riqueza para España.

Por esto merece aplausos la iniciativa del Sr. Lerroux, que puede ser de rectificación agraria, de tiempos nuevos y prósperos.

### ATROPELLOS ALEMANES

## TOLERANCIAS INCOMPENSIBLES

Va resultando intolerable la actitud que adoptan algunos individuos de nacionalidad alemana que se encuentran refugiados en España desde que comenzó la guerra europea.

Sin miramientos de ninguna clase hacia el país que les ha dado hospitalidad, los súbditos del kaiser, dando pruebas de una falta de educación muy grande y en ocasiones de absoluta carencia de cultura, se extralimitan demasiado en sus expansiones y cometen todo género de abusos, atropellos y desmanes. No pasa día sin que de alguna ciudad española no se inserte en la Prensa el correspondiente telegrama relatando la barbaridad de turno producida por los citados extranjeros. Aquí en Madrid mismo lo hemos presenciado con frecuencia.

En cuanto la cerveza se les sube á la cabeza, ya andan á puñetazos é insultos por esas calles de Dios. Ahora ha sido en Barcelona. Cuatro salvajes alemanes con una borrachera «kolossal», después de hartarse de alcoholar por calles y plazas, la emprendieron á garrotazos con los serenos que encontraban al paso, hiriendo á varios de ellos. Las autoridades dieron cuenta al consúl, dejando á los zúlis en libertad. No es la primera vez que esto sucede, repetimos, y en esta ocasión, como en las anteriores, las autoridades, con una incomprensible é injustificada benevolencia, han dejado impune el delito. No sabemos hasta qué punto quieren nuestros gobernantes llevar la neutralidad que permiten esos brutales atropellos. Eso ya no es neutralidad, eso es cobardía, supeditación al extranjero, dejación de los más elementales derechos de soberanía.

Y así andan las cosas. Los alemanes que hay albergados en Barcelona se portan igual que si estuviesen en país conquistado: hacen el ejercicio formado militarmente, con tambores y cornetas al frente, celebran manifestaciones y reuniones al aire libre y hasta amenazan con sublevaciones y trastornos públicos.

¿No se ha enterado el Gobierno de esto? Nosotros, por si acaso, y en evitación de mayores males, llamamos la atención del ministro de la Gobernación para que ordene se vigile á los susodichos alemanes, y se les obligue á moderar sus ímpetus guerreros.

## Un buque naufrago.

La Compañía Nacional de Telegrafía sin hilos ha recibido esta madrugada de su estación de Finisterre las siguientes noticias:

«Ayer, á las 23,30, el vapor italiano «América» anunció á todas las estaciones lo que sigue:

«El vapor «Pollentia», que se hallaba á las 18,30 latitud Norte 46,42, longitud Oeste 35,4, necesita auxilio, hallándose el buque naufrago al Oeste de las islas Azores. Aquí no se le ha oído directamente.

A las 23,50 el vapor «San Guglielmo» nos dice que iba en auxilio del «Pollentia» y otro vapor de la misma nacionalidad, hallándose entonces á 152 millas del vapor sismés «Prince»; en un radio al «Pollentia» participa está á 90 millas distante y llegará en su auxilio á las 7 a. m.

Sabemos solamente que el «Pollentia» se estaba hundiendo; pero la causa se ignora.

A las 4 a. m. se inutilizó el dinamó del «Pollentia»; pero nos dice el «San Guglielmo» que confiaba en llegar á tiempo de salvar los tripulantes.

## RUSIA, SE PREPARA

PETROGADO, 19.—Sensación extraordinaria ha producido el «ukase» imperial ordenando que los escolares de los dos últimos cursos de los Institutos y de todos los establecimientos de segunda enseñanza, Escuelas de Comercio, Industriales, etc., y Seminarios, hagan urgentemente los ejercicios militares para que sean incorporados en la primavera próxima al ejército activo en calidad de tenientes.

Así se obtendrán 25.000 jóvenes, por lo menos, capacitados por su cultura general á hacerse pronto cargo de lo esencial del servicio militar.

Esta medida demuestra que Rusia está decidida á continuar la lucha, á pesar del desfallecimiento de su gran aliado Montenegro y de la corriente de paz capitaneada por el ex ministro presidente M. Witte.

Confirman el «ukase» las palabras de la Orden imperial de felicitación al año nuevo: «No puede haber paz sin la victoria. Nuestra Rusia, muy querida, no puede asegurar su independencia, sus derechos, y hacer valer su trabajo, desarrollando sus riquezas, sin haber alcanzado una victoria decisiva sobre el enemigo.»

## Prensa extranjera.

### El estado de Bulgaria.

Bulgaria está en un estado de anarquía, que no ha estallado todavía de una forma imponente, pero que se revela por la existencia de algunos focos comprometedores.

Al *Daily Express* le telegrafian de Ginebra, con referencia á noticias de Bucarest, que un segundo complot contra el zar Fernando ha sido descubierto en Sofía.

Varias detenciones han sido hechas, entre ellas las de varios oficiales.

También de Monastir llega á Salónica la noticia de que un soldado búlgaro de las Nuevas Provincias ha disparado un tiro de revólver sobre el general Theodoroff, no haciendo blanco. El soldado fué inmediatamente muerto por un coronel búlgaro.

Otras informaciones de Sofía dicen que un diputado estambulista, Uterbormanski, ha sido muerto en plena calle en la capital búlgara.

E asesino, después de cometer su crimen, se suicidó.

Estos complots y crímenes, ¿no revelan que Bulgaria se encuentra pasando una grave crisis interior?

### La difícil situación de los ingleses en Egipto.

En una noticia del Cairo, que acaba de recibirse en Alemania, un neutral trata la cuestión de una revolución que amenaza estallar, escribiendo lo siguiente:

«Los ingleses reconocen en su verdadero alcance el gran peligro que amenaza por parte de los egipcios mahometanos, una vez haya comenzado la lucha por el país de los faros, y este peligro tratan ahora de conjurar.»

Quieren implantar el servicio obligatorio para los egipcios, haciendo á éstos, lo mismo que á los indios, morir en los campos de batalla europeos.

Según aseguran egipcios de elevada categoría social, este acuerdo ha sido tomado, al parecer, en el Consejo de ministros de Egipto.

Por mis conocimientos del país, creo que los ingleses, en el caso de realizar la implantación del servicio obligatorio, se equivocarían de modo extraordinario. Ya han hecho ensayos con el servicio voluntario; pero, en realidad, sólo se han alistado relativamente pocos, pero ningún egipcio mahometano.»

El autor de la noticia indicada, dice después lo siguiente:

«De día en día se encuentran los ingleses más violentos. Según las noticias de los militares ingleses, los turcos se encuentran en marcha con fuertes contingentes de tropas hacia el Canal de Suez, y diariamente se desarrollan combates, mientras que en el Sudán y en el Oeste de Egipto tienen que batirse las tropas avanzadas con las tribus enemigas de Inglaterra.»

De estos incidentes, al parecer insignificantes, no trasciende nada á conocimiento de la opinión pública de Europa tan lejana.

En la última semana han llegado nuevamente á Egipto grandes transportes de tropas inglesas, australianas é indias, cuya cifra ascendía á 70.000 hombres próximamente.

En total podrá haber ahora unos 300.000 hombres en el país, de éstos 200.000 solamente en el Canal de Suez.»

## Los periodistas de Algeciras.

ALGECIRAS, 20.—Habiéndose cumplido las setenta y dos horas de detención del director y redactores del periódico *El Campo de Gibraltar*, se ha dictado orden de procesamiento y prisión contra ellos.

Se dice que el juez que entiende en la causa ha tomado esta decisión atendiendo á órdenes superiores.

Todos los Ayuntamientos de la región, incluso el de Ceuta, han telegrafiado al gobernador de la provincia pidiéndole eleve á los Poderes públicos la súplica de los Ayuntamientos interesando la libertad de los procesados.

Mañana se reanuda la publicación del periódico, bajo la dirección de una nueva Empresa, proponiéndose continuar la campaña emprendida.

## No quería soltar la vara.

GUADIX, 20.—Con motivo de renovarse el Ayuntamiento en el pueblo de Huen ja, de este término, el alcalde saliente se negó á dar la vara al entrante, produciéndose una escena bastante cómica entre el monterilla que cesaba y el que tomaba posesión; gracias á la intervención de la Guardia civil, se le pudo arrebatar la vara al testarudo alcalde, que dió con sus huesos en la «perrera» provisionalmente.

## EL PLEITO DE LAS CIGARRERAS

Suplicamos á la Comisión de cigarrerías que ayer, durante el día, visitó nuestra Redacción, nos indique hoy mismo sitio y hora donde «Un reporter» pueda avisarse con las obreras que componían dicha Comisión.

Se lo agradeceremos.

## Mineros muertos.

CORDOBA, 20.—En una mina del cerro Mariano, dos obreros que bajaban al interior por las escalas, cayeron al fondo del pozo desde una gran altura.

El accidente es debido á las pésimas condiciones en que el departamento de escalas está instalado.

Los obreros se llamaban Francisco González León y Manuel Galindo González.

# LA GUERRA EUROPEA

## En Oriente

### Comunicado oficial.

PETROGRADO, 20.—En el frente occidental, en las regiones de Riga á Dwinsk, sigue habiendo frecuentes vuelos de aviadores alemanes.

Se han presentado aeroplanos enemigos en la región del curso inferior del Aa, en Curlandia, cerca de Skotel, localidad situada al Oeste de Friedrichstadt, y sobre Dwinsk, donde los alemanes arrojaron varias bombas.

Intentaron tomar tierra á orillas del Dvina, frente á Lennebaden, aguas abajo de Friedrichstadt, pero nuestro cañoneo les ahuyentó. Al Sudoeste de Friedrichstadt, cerca de Samen, los alemanes han lanzado gases asfixiantes contra nuestras posiciones.

En el frente de Dwinsk, la artillería enemiga, reforzada en la región de Tenefeld, cooperó á un ataque enemigo, que se repitió, siendo ambas veces rechazado.

En el Cáucaso, por nuestro ímpetu o golpe de mano, el ejército turco, desorganizado, fué desalojado de fuertes posiciones que ocupaba en la región del lago Tortumghel, hasta la región del río Chariansu, al Norte de Melazghert, en una extensión de más de 100 verstas, y se repliega hacia la llanura fortificada de Erzerum.

En varios puntos esta retirada toma caracteres de huida.

Varias unidades turcas están casi completamente aniquiladas, y sobre el terreno centenares de cadáveres turcos son encontrados por nuestras tropas, que prosiguen su ofensiva.

En varios puntos, nuestras fuerzas tienen que avanzar por alturas invadidas por las neves, abriendo trincheras en la nieve, que cae en abundancia.

Hemos ocupado la ciudad de Keprikey, á orillas del Arax, á 50 verstas al Este de Erzerum.

En los combates del 17, apresamos á cinco oficiales y 208 soldados y cogimos muchas armas, ametralladoras, cartuchos y material, y varios armones con proyectiles.

En la región de Chariansu, en el pueblo de Turnaghel, cogimos un almacén turco de cartuchos y granadas.

En Persia, al Sudoeste del lago Urmia, hay acciones entabladas con los kurdos, que han sido rechazados hacia el Sur.

### Combates violentos.

ZURICH, 20.—El corresponsal de la Gaceta de Francfort, en Czernowitz, dice que los combates en el frente de Besarabia alcanzan gran violencia.

En un telegrama dice que el último ataque ruso ha sido de los más vigorosos que ha habido hasta la fecha.

El consumo de municiones por los rusos es muy considerable.

La artillería rusa ha barrido las posiciones y las líneas de retaguardia para colocar á las fuerzas austriacas entre dos fuegos y obligarlas á rendirse.

## En los Balkanes

### La capitulación de Montenegro.

PARIS, 20.—Es indudable que la capitulación de Montenegro ha sido precedida de largas negociaciones.

En la Corte de Montenegro, dos elementos ejercían su influencia: el elemento de tendencias alemanas, representado por el príncipe heredero, Danilo, esposo de la princesa Jitta de Mecklemburgo Streitz y prima del kaiser, y el elemento ruso, que se apoyaba, en viejas amistades.

El rey Nicolás, como es sabido, es el suegro del rey de Italia y del gran duque Pedro Nicolás de Rusia, y uno de sus hijos está casado con la gran duquesa Natalia Constantinovitch.

Es indudable que el avance de los austriacos sobre el monte Lovcen ha sido demasiado rápido para explicárselo por la sola fuerza de las armas.

La evacuación de esta defensa formidable por los soldados montenegrinos ha debido ser una de las condiciones arregladas de antemano.

Cuando se recuerda la acción persistente del médico vienes del rey Nicolás y la entrevista de éste con el antiguo agregado militar austriaco, hay razones para creer que la toma de Lovcen ha sido solamente un éxito diplomático.

### El descontento del rey Constantino.

ATENAS, 20.—El rey ha reanudado sus audiencias y ha continuado en sus quejas contra los aliados. Se expresa con amargura sobre algunos de los hechos ocurridos en Salónica, manifestando su animosidad contra los francófilos por la destrucción del puente de Demir Hisar y por el embargo en Corfú.

Entre la gente que rodea al rey hay vivos deseos por que los alemanes, y aun los búlgaros, arrojen de Salónica á los aliados.

### En Monastir.

SALONICA, 20.—Según un viajero que regresa de Florina, hace un frío espantoso en Monastir.

El camino está cubierto de nieve. La vida es muy cara, costando el pan á tres francos el kilo.

### El reparto de Servia.

SALONICA, 20.—Se dice que Radoslavoff ha dado lectura en el Consejo de ministros búlgaro de una nota del Gobierno alemán, que concede á Bulgaria toda la parte de la Macedonia anteriormente ocupada por los serbios, comprendidos Doiran, Monastir y Guevgueli.

### Los aviadores franceses.

SALONICA, 20.—Según informes seguros, el resultado del último «raid» de los aviadores franceses sobre el campamento de Petritsch, ha sido desastroso para los búlgaros, que tuvieron centenares de muertos y heridos.

### Los funcionarios detenidos.

LONDRES, 20.—El ministro de Holanda en Sofía ha pedido al presidente del Consejo sean

puestos en libertad los funcionarios consulares franceses detenidos en Sofía.

Radoslavoff ha respondido que está dispuesto á ponerlos en libertad, cuando sepa que la «Entente» ha libertado al personal de la Legación de Bulgaria.

### Rumania no interviene.

La Gaceta de Francfort dice que Braciano ha declarado, después de la evacuación de los Dardanelos, que Rumania no podrá todavía intervenir, y que espera el resultado de la ofensiva de la primavera.

### Preparativos de ataque.

SALONICA, 20.—La evaluación máxima de Monastir es de 10.000 austroalemanes y 20.000 búlgaros. Además, por el estado de los caminos, llenos de nieve, es muy difícil la circulación. Por lo tanto, el ataque por Monastir no es probable.

Otros informes hacen creer que las fuerzas búlgarogermanoturcas no atacarán el campo atrincherado de Salónica.

Ninguno de los puentes destruidos por los franceses en su retirada ha sido compuesto.

Las fuerzas francesas están dispuestas á hacer saltar el gran puente de Goussendje, sobre el Vardar, á la primera señal de ofensiva.

### Mercado comercial de Alemania.

BUCAREST, 20.—M. de Bethumano-Hollweg, el canciller alemán, ha celebrado una entrevista con un redactor del periódico de Bucarest, L'Eclair des Balkans, al cual ha dicho, entre otras cosas:

«Alemania quiere que los Balkanes sean para los balkánicos. Ciertamente quiere encontrar, entre los pueblos amigos, una preferencia por sus productos, que son los menos caros y que pueden ser comprados á crédito.

Alemania no sueña con conquistas, sino con victorias.»

## Los italianos.

### Comunicado oficial.

ROMA, 20 (oficial).—En el valle de Chieso, en la tarde del 17, la artillería enemiga provocó en Cimego un incendio, que fué inmediatamente apagado y sofocado.

Como represalias, una de nuestras baterías bombardeó Strada, que estaba ocupada por el adversario.

También en el valle de Sugana contestamos al tiro enemigo contra Borgo bombardeando la estación de Caldanzazo, donde se señalaban movimientos de trenes.

En el sector de Tolmino, en la noche del 18, un destacamento enemigo intentó atacar á uno de nuestros atrincheramientos en las alturas de Santa María, s'iendo rechazado y dejando 30 cadáveres abandonados.

En la misma noche, en la zona entre la altura 188 y Oslavia, unos destacamentos enemigos intentaron acercarse á nuestras posesiones. El tesón y la bravura de nuestras tropas, que no se dejaron engañar por falsas voces que lanzaban los adversarios, permitieron á aquellas rechazar rápidamente el intento enemigo.

En el Carso no se ha registrado ningún hecho importante.

## En Francia y Bélgica.

### Comunicados franceses.

PARIS, 20.—Parte oficial de las quince: «Nada que añadir al precedente comunicado.»

PARIS, 20.—Parte oficial de las veintitrés: «En el Sur del Somme, en el sector de Lions, un bloqueo enemigo ha sido destruido por nuestro tiro.»

Entre Soissons y Reims nuestros cañones de trinchera han causado daños serios en las obras enemigas de la región de Ailles (Oeste de Craonne).

En el Argona hemos cañoneado tropas en movimiento en la región de Courtes Chautes.

En Lorena, el tiro ejecutado contra un grupo de casas ocupadas por los alemanes, cerca de Alincourt, Oeste del castillo de Sains, ha dado el mejor resultado.

En la noche del 18 al 19 dos aparatos alemanes habían arrojado cuatro bombas sobre Nancy; una de nuestras escuadrillas se elevó en seguida, yendo á bombardear las estaciones de Metz y Arnavilly.

Han lanzado sobre los edificios 22 granadas, causando daños.»

### Parte oficial británico.

LONDRES, 20.—Parte oficial. Al Sur de Fricourt estallaron unas minas alemanas cerca del reducho de Hohenzollern, Sudeste de Chlunchi, originando escasos daños en nuestras líneas.

Un «raid» efectuado por 16 aeroplanos británicos causó grandes daños en los depósitos alemanes del Sars.

En 19 combates aéreos ocurridos últimamente hemos perdido dos aparatos y tuvimos que tomar tierra cinco aeroplanos enemigos.

Derribamos, además, otro cerca de Freitghien.

## Inglaterra.

### La ley de servicio obligatorio.—Reivindicación de enmiendas.

LONDRES, 20.—En la Cámara de los Comunes, el laborista Hodge ha retirado la enmienda por la que se pedía no se haga extensiva la ley á los industriales, añadiendo que el partido laborista aceptaba cuantas enmiendas tendieran á la más fácil y pronta aprobación del proyecto.

El Sr. Bonar Law dió las gracias por que no se pongan dificultades á esta obra de Gobierno, levantándose la sesión después de aprobarse las enmiendas ministeriales.

### Ministros franceses en Londres.—Devolviendo una visita.

LONDRES, 20.—El jefe del Gobierno francés, M. Briand, acompañado de los ministros

Sres. Sembat y Lecaze, han llegado á Londres, con objeto de devolver la visita que hizo á Francia el Gobierno últimamente.

Acompañáranle el jefe de Estado Mavor francés y un jefe de sección del ministerio de la Guerra.

Aprovecharán su estancia en la capital inglesa para tratar algunos puntos de detalle suscitados entre ambos países.

### Próximas entrevistas.

LONDRES, 20.—Monsieur Briand, acompañado de M. Demargerie, director de Asuntos políticos en el ministerio de Negocios Extranjeros; del general Graziani, jefe del Estado Mayor general; del almirante Lacaze, ministro de la Marina, y de M. Sembat, ministro de Obras públicas, será recibido por el presidente del Consejo y por el ministro de Negocios Extranjeros.

## LOS RADICALES ANTE LA GUERRA

### El criterio superior.

Preparémos para sorpresas extraordinarias en España y los países extranjeros. La guerra es siempre un juego de azar, y la actual es de tal carácter, que transformará la vieja Europa por completo, y quizás también gran parte de Africa y Asia; transformación que tendrá su natural repercusión sobre este país y la nación iberoamericana.

Tan sólo la famosa unión aduanera de los imperios centrales, contra la cual están organizando otra más poderosa entre los aliados atañará en lo más vivo los intereses de España. Nos veremos obligados á decidimos por uno de los grupos encontrados, si no quisiéramos vernos aplastados entre las dos ruedas del molino.

En su monumental discurso de Tenerife, declaró el jefe radical que aceptaría la alianza con Alemania, si así lo exigieran los intereses de su patria. No debemos olvidar esta actitud elevada. Estamos superiores á los criterios estrechos y patéticos de francófilos ó germanófilos. Muy por encima está nuestro criterio esencialmente internacional á los odios nacionalistas que han servido á los reyes y á los eternos enemigos del pueblo, los clericales, capitalistas, militaristas y reaccionarios de toda laya.

A nadie pediremos suprimir las naturales simpatías, por nacionalidades determinadas, y por una civilización que les parezca la más hermosa. Muy natural es que nuestros correligionarios que se educan en libros franceses y que aprenden política en la historia de las revoluciones de Francia, sientan admiración y gratitud por aquel país de las clásicas arengas de Mirabeau, Danton, Gambetta y los contemporáneos Clemenceau, Rochefort, Hugo, Lamartine, Jaurés y Hervé, y que se sientan atraídos por la innegable pedantería alemana, cuyas virtudes mismas no dejan de tener algo antipático, como la ciencia germánica y la disciplina teutona.

Muchos años de iniciación hacen falta para que un espíritu latino se familiarice con la selva germánica. Es un mundo absolutamente diferente, más distante al mundo latino que los esclavos que, desde varios puntos de vista, están latinizados, como los rusos, y sobre todo, los polacos.

Pero de estas simpatías naturales al odio hacia otros pueblos, hay un abismo que radical alguno debiera franquear sin que hiciese traición consciente ó inconscientemente á nuestros ideales, porque la fraternidad entre los pueblos del universo y la aspiración á que las diferencias entre los Estados fueron arregladas pacíficamente por el tribunal de arbitraje obligatorio, forma la base de nuestro programa social, puesto que las guerras han sido siempre la ruina económica y la palanca de todas las reacciones. Mientras que haya guerras y ejércitos permanentes, habrá opresiones y opresores. El Parlamento internacional, que ya está dibujándose en la Comisión permanente de La Haya, es una necesidad para todo democrata y uno de los ideales básicos del credo radical.

Abortemos las guerras, restos de la barbarie ancestral. No nos entusiasman las glorias bélicas; un Napoleón I, quien cimentó su gloria sobre siete millones de cadáveres, nos parece un asesino repugnante, un monstruo de maldad. Un rey ó emperador cuya vanidad ó «honra» bufo arroja á la desgracia ó á la muerte millones ó millones de familias, nos parece un criminal peor que el parricida más despreciable.

Confesemos que la conciencia moderna está aún muy ofuscada por conceptos contradictorios y restos de sentimientos salvajes ancestrales.

Los socialistas alemanes son una triste prueba de lo dicho: declaraban en sus Congresos que irían á la guerra, «cuando Alemania fuese agredida». Era natural que el kaiser arreglase las cosas así que podía decir á su pueblo, con apariencias de verdad, que los rusos habían movilizad los primeros, y que la revancha francesa provocaría la guerra. ¡No estamos hoy todavía discutiendo si Bismarck provocó la guerra de 1870 ó si lo era Napoleón III!

Rematadamente mal han obrado los socialistas alemanes. Liebknecht y Brules, los únicos que hablaron en contra de los empréstitos bélicos, han sostenido el credo del partido; los demás han sido traidores al ideal internacional. La sombra de Bebel y del padre de Liebknecht de hoy, deben, indignados, protestar. En vano se opusieron en 1871 desde el Reichstag á la conquista de Alsacia y Lorena.

El título de mayor gloria para los dos diputados aludidos, es que han sido expulsados de su partido, traidor y desacreditado ante la historia. Si hubiese protestado de la guerra, le hubieran confestado igualmente los socialistas de Francia, Rusia é Italia, y los acontecimientos hubieran tomado muy otros rumbos.

A pesar del caos de sentimientos encontrados, surgen á la conciencia radical dos visiones con radiante claridad: la libertad amenazada por el bloque central de reyes, emperadores y del sultán, y la seguridad de que la miseria creciente y los gastos inmensos de la guerra provocarán necesariamente antes ó después de la paz la bienhechora y honda revolución social.

Ernesto Bark.

## DISCURSO DE UN MINISTRO ITALIANO

### El empréstito.—El auxilio de Italia á los serbios.—La capitulación de Montenegro.—El voto de victoria.

ANCONA, 20.—Se ha celebrado en el Ayuntamiento una solemne reunión, para la propaganda del empréstito, pronunciando un importante discurso el ministro Sr. Barzilai.

Refiriéndose al problema del Adriático, recordó que Austria jamás se declaró dispuesta á hacer ninguna concesión á este respecto, y ahora mismo—añadió—confiesa que uno de sus principales fines en la presente guerra era el de reforzarse en dicho mar.

Volvió á afirmar el ministro que el Adriático debe ser rescatado de su situación de verdadera esclavitud, testimoniada de un modo más elocuente con la presente guerra, restableciendo en la escala de valores políticos y estratégicos, trastocados por un sistema político de treinta años, dándose el valor que tienen á las posiciones del Adriático inferior; pero poniendo—añadió—nuestras miras en conquistar y afirmar nuestra seguridad y prosperidad mediante la posesión de aquellas que guarnecen dicho mar en su parte superior.

«Ha capitulado Montenegro. No habla yo á la ventura cuando en otra ocasión hacia alusión á las responsabilidades que cabrían á los Estados balkánicos en la suerte que hoy corre, y si la heroica Servia, á cuya salida al Adriático no nos opusimos nunca, compensa hoy toda desviación de sus intereses con su sublime sacrificio, del cual sus fortunas han de salir infaliblemente restauradas, nos es permitido preguntar, en cambio, en cuanto al pequeño Reino de Cernagora, si la política italiana no había de mostrarse perpleja desde que, en franca disensión con nosotros y evidente satisfacción de Austria, corrió este Reino á ocupar Scutari.

Y si á última hora unas artillerías de grueso calibre restadas á nuestra defensa hubieran podido llegar á las cúspides de Loucen, probablemente con algún retraso de algunos días solamente, Austria se hubiera enriquecido así con unos cuantos despojos de los vencidos.

En todo caso, la situación recíproca de ambas agrupaciones del g. un conflicto no ha cambiado sustancialmente por causa de este último acontecimiento.

En cuanto al problema que, después de la rendición de Montenegro, se refiere á la expedición albanesa, sólo puede poner de manifiesto ahora lo siguiente; que Italia organizó la expedición á Valona cuando tuvo idea clara de que no podía llegar ningún socorro á tiempo útil y eficaz á Servia por Salónica.

Italia fué en auxilio de los serbios, así como solememente se afirmó en la Cámara, y no por servir cualquiera otro interés. Después de haber cumplido su misión, su conducta en el porvenir se ajustará á la idea que la inspira; es decir, la del interés común, de una lucha mancomunada hasta alcanzar el fin perseguido.

Lucha común, porque la fuerza misma de las cosas le da tal carácter y porque ningún interés egoísta mal comprendido podría modificar aquel aspecto de mancomunidad; lucha que, á través de diferentes territorios, tiene por suprema finalidad aserrar rudo golpe á los ejércitos asaitantes y aniquilarlos.

Italia colocóse en el sitio que libremente escogió en esta lucha titánica, poniendo tal lealtad de intención y eicuencia de hechos que los aliados no imaginan restar mérito á aquéllas ni debilitarlos, prescindiendo de las dificultades de nuestros problemas inferiores, especialmente los de orden económico, cuya feliz resolución implica una parte de energía bélica, puesta al servicio de la causa común.

Por tanto, habiendo quedado desvanecida para siempre toda desconfianza recíproca, toda dispersión no coordinada de fuerzas, de lo cual el enemigo podría sólo sacar audacia y fortuna, reiteramos en este día el voto de victoria, que es expresión de una realidad en acción, que tendrá coronamiento seguro y brillante en ínteres de las unidades nacionales y de las libertades europeas.»

## El episcopado belga protesta contra los procedimientos alemanes.

El Siglo XX publica el texto de la carta dirigida por el episcopado belga al alemán.

Este documento lleva la firma del cardenal Mercier y de todos los obispos belgas.

Comienza por recordar las acusaciones del kaiser y de su Gobierno contra la población belga, por actos de crueldad cometidos con los soldados alemanes.

Los obispos belgas así, de forma tan breve como terminante, les desmienten:

«Sabemos que estas acusaciones imprudentes del Gobierno imperial son, en toda su extensión, calumnias. Lo sabemos y lo juramos.»

Dirigen á continuación á los obispos alemanes, esta proposición:

«Para que nuestra protesta no se parezca á la vuestra, sin efecto útil, os pedimos ayuda para constituir un Tribunal de depuración de hechos. Vosotros designaréis cuantos miembros queráis, y nosotros nombraremos otros tantos; tres, por ejemplo, de cada parte, y demandaremos, de común acuerdo, al Episcopado de un Estado neutral, de Holanda, de España, de Suiza ó de los Estados Unidos, que designe un superárbitro que presida el Tribunal.»

Los obispos niegan veracidad al «Libro Blanco» alemán:

«Afirmamos que no ha habido en toda Bélgica ni una organización de franco-tiradores, y reivindicamos, en nombre de nuestro honor nacional calumniado, el derecho de demostrarlo. Vosotros llamaréis ante el Tribunal de investigación contradictoria, á quienes queráis; nosotros invitaremos á comparecer á todos los sacerdotes de las parroquias y á los hombres civiles, que dirán como sacerdotes, religiosos y laicos, fueron matados ó amenazados de muerte, á la voz de «Han Pat Geschossen» (han disparado) Invitaremos á firmar á todos estos sacerdotes, si lo deseáis, bajo la fe de juramento.

Y entonces, á trueque de pretender que todo el clero belga es perjuro, deberéis aceptar—y

el mundo civilizado no podrá recusarlo—las conclusiones de esta solemne y decisiva investigación.

Pero añadimos, eminencias y venerados colegas, que tenéis el mismo interés que nosotros en la constitución de un Tribunal de honor, porque nosotros, apoyados en una experiencia directa, sabemos y afirmamos que el ejército alemán se ha dado en Bélgica, en cien lugares diferentes, á saqueos, á incendios, á envenenamientos, á matanzas, á sacrilegios contrarios á toda justicia y á todo sentimiento de humanidad. Cincuenta sacerdotes inocentes, millones de fieles inocentes fueron muertos; cientos de otros, á los que circunstancias independientes de la voluntad de sus perseguidores han conservado la vida, estuvieron en peligro de muerte; millones de inocentes, sin ningún juicio anterior, fueron hechos prisioneros. Muchos de ellos sufrieron meses de prisión y fueron puestos en libertad porque en «minuciosos interrogatorios nada se había probado de su culpabilidad.

Estos crímenes claman venganza del cielo; nosotros no lo ignoramos.»

Después de otras consideraciones añade:

«Tenemos, aparte de nuestra vocación, un papel común y terreno de comprensión. La confusión reina en los espíritus; lo que unos llaman luz, otros llaman tinieblas; lo que es bien para unos, es mal para otros.

El Tribunal de investigación contradictoria, al cual tenemos el honor de invitar á vuestros delegados, contribuirá, nosotros alimentamos esta esperanza, á disipar más de un equívoco.

Con todo el ardor de sus anhelos, nuestro Santo Padre, el papa, in oca á la paz; en la carta que, dignó dirigirse á Fulda, cuando vuestra última reunión, os rogaba y nos rogaba á todos que la deseásemos con él. Pero sólo la quiere mantenida en el respeto del derecho y de la dignidad de los pueblos: «Dum vobis omnibus pacem pacem exprimus, atque eam quidem pacem, quae el iusticia: sit opus et populorum congruat dignitati.»

Respondéremos al anhelo de nuestro Padre común, trabajando juntos en «hacer brillar y triunfar la verdad, sobre la cual debe reposar la justicia, el honor de las naciones, y, finalmente, la paz.»

## PARTIDO RADICAL MADRID

### Distrito del Congreso.

Mañana, 22 del corriente, de seis á nueve de la noche, en el Centro Republicano de Atocha, 63, se verificará la votación para elegir la nueva Junta municipal del Partido Unión Republicana, rogándose á todos los señores inscritos en el Censo, acudir á la citada votación.—El secretario, Alfonso García y García.

## Sucesos.

### Denuncias por hurtos.

El estudiante de veinticuatro años Octaviano Blanco, que vive en la calle de la Luna, número 6, denunció que en la biblioteca de la Facultad de Medicina le sustrajeron un gabán valorado en 90 pesetas.

—Don Antonio Rojas Campos, que vive en la calle de Alcalá, número 63, denunció la sustracción de unos cupones de acciones del Banco Español del Río de la Plata, propiedad de su suegra, doña María Cruz de Miguel.

—Don José Varela Mora, de cuarenta y nueve años, que vive en la calle de las Veneras, número 5, denunció á una joven llamada Joaquina, sirvienta suya, domiciliada en la calle de Goya, número 25, por sustracción de la sustracción de un afiler de corbata valorado en 500 pesetas.

—Luisa Ramos Pérez, de veintiseis años, que vive en la calle de Quintana, número 25, denunció á Inés Mayo Díaz, de diez y ocho años, que vive en la calle de Madrid, número 8 (Tetuán), por sustracción de la sustracción de 75 pesetas que guardaba en un baúl.

—Gregorio Pardo Suárez, de cincuenta años, fué detenido á petición de Andrés Hurtado Moreno, soldado de la primera compañía de Intendencia militar, por sustracción del bolsillo 10 pesetas.

—Bernardino Nieto Torrejón, de cuarenta años, padece ataques epilépticos que llevaron al desgraciado á poner fin á su vida, ahorándose en su domicilio, calle de Juan de Duque, número 22.

—Un sustituto que no sustituye. Enrique Marcuza Hernández, de veinticinco años, con domicilio en la calle de Hilarion Esclava, número 18 percibió de Salvador Hernández Castelo, que vive en la calle de Alberto Aguilera, número 41, la cantidad de 375 pesetas por sustituir á un hijo de este como soldado en Africa.

Enrique Marcuza desapareció con el dinero sin acordarse que tenía que cargar con el choppo.

El engañado denunció al fresco Marcuza á las autoridades.

—Accidentes del trabajo. Antonio Frutos Rodríguez, de veintitrés años, que vive en la calle del Horno de la Maia, número 9, se cayó de un andamio en una obra de la calle de Erasmo, número 3, y se produjo lesiones de pronóstico reservado.

—Luis Martín Yagüe, de cuarenta y tres años, que vive en la calle del General Ricardos, número 44, se produjo graves lesiones trabajando en la obra situada en dicha calle en los números 51 y 53.

—Gitanerías. Agapito Díez era dueño de un carro y tres mulas.

Desahogado dedicarse á otros negocios, resolvió deshacerse del vehículo y de las caballerías, y para ello se dirigió al mercado de ganados, donde unos gitanos le robaron el carro y las mulas.

Menos mal que fueron recuperados y detenidos los rancias.

—Incendio. En el paseo de Lucubana, número 20, domicilio de un dentista, se declaró un incendio que destruyó el laboratorio.

El dentista echa las muelas porque el laboratorio no estaba asegurado.

# La huelga de Barcelona

**Amenaza la Hispano Suiza. — Nuevos oficios que se reúnen para pedir mejoras. — Venta de barcos. — Las subsistencias.**

BARCELONA, 20. — La huelga sigue en igual estado.

La población hace su vida habitual. La Hispano Suiza anuncia a sus obreros, por medio de carteles puestos a la entrada de su fábrica, que los que no acudan al trabajo hoy se deben considerar como despedidos.

Dicen desde Cornellá que se han declarado en huelga 60 obreros en la fábrica de vidrio.

Los albañiles mantienen el paro general; los metalúrgicos prosiguen igualmente el movimiento extensivo a todos los talleres en que aún se trabaja, y en los mítines celebrados anoche por los fundidores y lampareros, resolvieron continuar la huelga.

Anoche a última hora se promovió gran alarma en la barriada de San Andrés por haber hecho explosión dos petardos colocados en los rieles del tranvía, uno frente a la denominada Torre de Jané, y otro frente a la Hispano Suiza.

Sigue presentando mal cariz el conflicto de los panaderos. Los patronos han conferenciado con el gobernador y le han dicho que no están autorizados para resolver, añadiendo que en la reunión que celebrará hoy con el gremio tomarán acuerdos que pondrán en su conocimiento.

Los obreros se han reunido acordando celebrar el domingo un mitin en el que declararán la huelga caso de que antes los patronos no acepten sus bases.

El Comité de la huelga de hojalateros ha tenido una entrevista con un grupo de patronos que componen el Sindicato del ramo, y para llegar a un acuerdo, los patronos ofrecieron aumentar de seis a doce reales por semana en el jornal.

Los obreros se reservaron la contestación hasta consultar con sus compañeros. Los obreros de todos los ramos de metalurgia celebrarán esta tarde un mitin en la Casa del Pueblo.

De Hospitalet dicen que han reanudado el trabajo los albañiles, y de San Felu de Llobregat que también han reanudado el trabajo los hojalateros.

De Badalona dicen que a pesar de los trabajos del alcalde para llegar a una pronta solución de la huelga, ésta continúa en igual estado.

El Comité de huelga de los obreros se ha reunido, dando cuenta de las gestiones hechas para resolverlo. Acordaron por unanimidad persistir en su actitud hasta conseguir el triunfo que se proponen.

De Villanueva y Geltrú comunican que continúa la huelga de oficiales y peones de albañil.

Las entrevistas habidas entre patronos y obreros con el alcalde no han dado resultado.

En aquella población, los fabricantes de hilos y cables eléctricos de Pirely y Compañía han presentado hoy unas bases pidiendo el 50 por 100 de aumento en el salario y dando ocho días de plazo para la contestación.

Han acordado solicitar de los patronos mejoras, en las condiciones de trabajo, los fabricantes de cajas de cartón.

Los fideeros se han reunido para discutir si solicitar o no, mejoras de trabajo; también los auxiliares de farmacia piden aumento de su sueldo.

La Unión ferroviaria, sección catalana, se reunirá esta noche en Asamblea extraordinaria para acordar la conducta que han de seguir, dado el aumento del precio de las subsistencias y la necesidad de hacer peticiones a la Compañía para aliviar su situación.

Los barnizadores de pianos han presentado hoy a los patronos nuevas bases de trabajo, pidiendo aumento de 20 por 100 en los jornales.

Han dado de plazo a los patronos para contestar hasta el sábado, y de no ser aceptadas, irán a la huelga.

Va disminuyendo la flota de vapores pesqueros de esta matrícula.

De los 17 que había, sólo quedan ocho, y aun con el temor de que sigan el camino de los otros.

Se han vendido cuatro vapores a unas Casas de Málaga y Cádiz, dos a Italia y tres a Rusia.

Así los rusos, como los italianos, serán destinados a la vigilancia de submarinos y a la pesca de minas.

Las tripulaciones de todos ellos han desembarcado.

De los vendidos a Italia, uno ha salido ya con rumbo a aquella nación, y el otro, llamado «J. Bohemio», saldrá en cuanto terminen las obras que se realicen en él.

Los tres vendidos a Rusia son el «Villa de Cee», «Santiago» y «Habana», y siguen en el puerto.

Como los anteriores, han sido dado de baja en esta matrícula.

Hay dificultad para hallar tripulación, pues se les ofrece escaso estipendio, dados los peligros que corren.

De no poder contratar tripulantes aquí, se dice que vendrán de Rusia.

Estos vapores han sido vendidos en 100.000 duros cada uno.

Como anticipamos, la Junta de subsistencias aprobó las conclusiones de la ponencia.

Además se aprobaron unas mociones dirigidas al Gobierno, muy importantes.

Una solicitando que sean comprendidos en el decreto sobre venta de buques todos los que siendo menores de 500 toneladas, estuvieran inscritos en la matrícula de buques mercantes el día 31 de Diciembre; otra exceptuando del impuesto de utilidades los sueldos inferiores a 250 pesetas mensuales, y otra recomendando al Gobierno la necesidad de proteger la industria pesquera.

El Sr. Lerroux propuso que se diera incremento a la fabricación de féculas, especialmente de patata, por si hubiera falta de harinas en España y hubiera que apelar a las mismas medidas de Alemania.

También pidió que se estableciera un nuevo mercado de trigo, regulador del precio del mismo en Barcelona.

Para estudiar la creación de este mercado fueron designados los presidentes del Fomento de la Cámara Industrial y de la Cámara de Comercio.

También se acordó que las Cooperativas de Cataluña y Baleares, que forman una Federación, puedan efectuar compras en buenas condiciones para venderlas a los socios al precio de compra.

Para realizar esta idea se acordó suplicar el apoyo de los Ayuntamientos y del Gobierno, a fin de que el Banco de España conceda el crédito oportuno.

Estas Cooperativas gozan fama de seriedad; hay algunas que tienen medio siglo de existencia y todas proporcionan los comestibles a precios muy módicos.

A estos mismos precios habrán de vender, si prospera el proyecto.

Si resulta una pérdida, el importe de la misma lo satisfarán las personas acomodadas, con objeto de que los obreros, mientras duren estas circunstancias, puedan comer.

Si con las cantidades dadas por las personas acomodadas no hubiera para cubrir el déficit se apelará al Ayuntamiento ó se establecerá un impuesto para poder recaudar el importe de lo que falta.

La reunión fué muy interesante, y en ella se dieron pruebas grandes de patriotismo, porque a pesar de las diferentes tendencias políticas que en la Junta se hallaban representadas, hubo perfecta unanimidad en los acuerdos.

## Manifiesto de los obreros metalúrgicos Al pueblo de Barcelona.

Los obreros metalúrgicos han dirigido a la opinión el siguiente manifiesto:

Todo el pueblo sabe, hasta los malvados, menos los imbéciles, que el actual movimiento obrero ha surgido por la negativa patronal de mejorar la condición de sus trabajadores, después de algunos años de malestar creciente, llegando al colmo con la rápida subida en el encarecimiento de las subsistencias.

Pero se han inventado tantas patrañas y absurdidades con referencia al movimiento reivindicador para mejorar las condiciones del obrero en la actual carestía de la vida, que no parece sino que Maquiavelo haya resurgido en la época presente con la indumentaria y carácter del actual burgués, tan acudado en capital como rico en egoísmo.

El origen de nuestras reclamaciones, en la conciencia de todos está, aun en la de los camufladores señores de la burguesía capitalista y autoritaria, que es consecuencia de la carestía de las subsistencias y de los altos precios que han impuesto por el alquiler de las viviendas esos parásitos intrusos que hacen presa del cuerpo de la producción que se llaman intermediarios, acaparadores y agiotistas, amparados tal vez por las actuales leyes, ya que en otros tiempos pasados, cuando aparecía un ente de tal naturaleza, era inmediatamente colgado de una horca.

Se ha dicho por parte de la clase patronal y de las autoridades después de conocer la razón de nuestras peticiones, pero que aún no han aceptado la justicia de las mismas, que todo ello no era motivado más que por algunos agitadores de oficio mediante el oro francés, alemán, inglés y demás beligerantes en esa civilizadora carnicería europea, y que por consiguiente secuestrando previamente a los obreros que constituyen las Juntas de los Sindicatos obreros, quedaban rotas las negociaciones entre éstos y Poincaré, Guillermo II, Jorge V y Fúcar XXI.

Eso, por lo ridículo y casi impropio de la seriedad de los señores dirigentes y pudientes, no hubiera tenido otro alcance que el de provocar la carcajada general; pero el Sr. Suárez Inclán, declarándonos matones a los obreros organizados y tomando por garitos nuestros domicilios, hizo una razzia algunas horas antes de efectuarse la huelga de los obreros metalúrgicos que estaban, sin duda, conspirando contra el orden social ocultos sigilosamente debajo de las cubijas envueltas entre las sábanas de la cama.

Sin coacciones, sin altercados y sin esquilros, antes de surgir la actual huelga parcial de Barcelona, se violaron domicilios, se verificaron registros y se decretaron prisiones.

El orden no se ha alterado. Pero basta un parangón entre la conducta seguida por la burguesía y las autoridades con la demostrada por nosotros, los obreros actualmente en huelga, para demostrar que los aliteradores de la tranquilidad pública son ellos. Nosotros presentamos a los patronos, con todo el respeto debido y con razones que no han podido desvirtuar, pues esta es la hora que no se han dignado contestar en ningún sentido, demostrando así la falta de criterio, de consideración y de civismo, unas bases de trabajo tendientes a mejorar el malestar actual de nuestras familias.

Dimos para ello un plazo de bastantes días a nuestros explotadores; se cumplió éste, y como si los obreros fuéramos seres irracionales indignos de respeto, ni siquiera contestaron, no dándose por enterados de nuestra petición. Y a la huelga nos lanzamos y en ella persistimos hasta que se nos dé por parte de todos, de patronos y autoridades, la debida satisfacción y respeto.

Rectifique, pues, el Sr. Suárez Inclán su conducta. Si persiste en encarcelar sin ton ni son a pacíficos obreros que se ven luego procesados por delitos imaginarios, se nos obligará a prescindir, en el litigio entre patronos y obreros, de un tercero en discordia.

Para los que producimos todo, cuando llega un momento en que carecemos de todo, se justifican todas las violencias, si los que pueden y deben atendernos y hacernos justicia se niegan a ello con sofismas y amenazas. Porque si de nuestro esfuerzo y sudor surge todo lo necesario para gozar una vida plena de satisfacción y comodidades, claro que tenemos el perfecto derecho de gozar algo de ellas.

Los trabajadores somos los factores de toda esa riqueza y bienestar; sin embargo, carecemos de pan, de casa, de vestidos, de todo. Cuando los obreros nos decidimos a hacer la demanda, era que ante la insistente carestía, la miseria llamaba ya a nuestras puertas. Se nos despreció, vino la huelga y a ella no dan solución el egoísmo y la malquerencia mancomunados de los patronos y de las autoridades, formando así una alianza.

Han pasado ocho días de huelga; nada práctico han hecho ellos para una solución justa; nosotros hemos dado todas las facilidades. No continúen, pues, prolongando la huelga y tengan en cuenta que en un caso parecido, por provocar y no querer solucionar una carestía de las subsistencias que afectó de una manera horrible al pueblo productor, estalló la gran Revolución francesa, en la que cayeron instituciones, privilegios, aristocracias y bastillas.

Unión de Constructores mecánicos; Lampareros, Latoneros y Hojalateros; Fundidores en hierro; Fumistas y Similares.

te de éste no se ha de encontrar desheredada en beneficio de un extraño. ¿No digo bien?

—Sin duda. —Cuando se ha sabido la noticia del estado de la marquesa, todas las muchachas del pueblo han ido, como en son de pláceme, a llevarla un hermoso ramo de flores.

Marcelo se encontraba, moralmente, en la situación de un hombre embriagado. Se le iba la cabeza. Hizo un esfuerzo y se puso en pie.

—¿El señor se quiere recoger?— preguntó Richard.

—Estoy cansado—repuso el joven.— Gracias mil por vuestra noticia. Me he convencido de que este país es de los más pintorescos.

—¿El señor empezará a trabajar desde mañana?

—Puede que sí. —¿Necesitará un muchacho para que le lleve los útiles?

—Por ahora no. Antes examinaré el campo para escoger puntos de vista. —Cuando lo necesite hará el favor de avisarme la vispera.

—Está bien. —¿El señor almorzará antes de salir?

—No sé... Quizá salga temprano... y en este caso estaré de vuelta a las once. —El almuerzo se dispondrá para entonces.

La obsequiosa charlatanería de Richard y sus infinitas preguntas fatigaban extra-

# POLITICA

## De Gobernación.

El Sr. Alba, requerido por varios asuntos de su departamento, que eran de urgente solución, pasó la mañana en su domicilio despa- chando con el personal de secretaría.

Así pudo el ministro sustraerse más horas de la agobiante tarea de recibir candidatos. Los periodistas conversaron unos instantes con el duque de Almodóbar de Valle, el cual les dió lectura de algunos telegramas de provincias.

Las últimas noticias de Barcelona denotan que la situación en nada ha variado, y que ambos bandos ocupan sus respectivas posiciones; aunque como impresión puede afirmarse que el conflicto no tiende a empeorar.

Del puerto de Málaga ha zarpado el vapor «Lázaro» con rumbo a Melilla, llevando a bordo 720 reclutas del último reemplazo, que han de prestar servicio en aquella zona. A los expedicionarios se les ha tributado una cariñosa despedida.

Se ha constituido en Valencia el Sindicato gremial, acordando en el acto reanudar la campaña de su similar el de Barcelona, en pro del abaratamiento de las subsistencias.

Los patronos y obreros hojalateros de Santander, de acuerdo, han notificado al gobernador su decisión de llevar a cabo mañana un paro que no excederá de veinticuatro horas, con objeto de significar la protesta del gremio contra el encarecimiento de los precios del «cinc», realizado por la Compañía Asturiana.

Consideran los hojalateros que no están justificadas las causas que puedan detener tan considerable alza en el referido metal.

Por último, dijo el subsecretario que a la hora anunciada habían emprendido su viaje, con dirección a Santa Cruz de Mudela, el rey y el presidente del Consejo.

En dicho ministerio facilitaron esta madrugada un telegrama de Oviedo notificando que reunida la Junta regional hullera ha nombrado una subcomisión compuesta de los jefes de las minas de Oviedo y León, encargada de presentar un cuestionario a los fines que persiguen.

Otro telegrama de Sabadell daba cuenta de haberse firmado entre los patronos, obreros y fundidores de hierro un contrato aumentando 25 céntimos el jornal de dichos operarios, quedando casi solucionada la huelga de dicho oficio.

## De Hacienda.

El ministro continúa recibiendo muchas felicitaciones. Manifiestó que desde la fecha en que autorizó la exportación del arroz han salido para el extranjero cerca de 1.000 toneladas; de carbón vegetal salieron 2.258 toneladas; la salida de trigo ha sido nula.

El ministro ha recibido numerosos telegramas pidiendo que se impida la exportación del azúcar.

Insistió el Sr. Urzáiz en la necesidad de que los periódicos dediquen preferente atención al problema del azúcar, para que se refleje una opinión concreta sobre el mismo y tener base para dictar las resoluciones que procedan.

## Oposiciones a Telégrafos.

Se ha firmado la Real orden de convocatoria que comprende 200 plazas de oficiales quintos para su ingreso en la Escuela general de Telegrafía.

Las instancias se recibirán en la Secretaría de la Escuela, paseo de Recoletos, 16, hasta el día 30 de Marzo próximo.

Los exámenes del ejercicio previo empezarán en 2 de Junio, comenzando los de la oposición el 1.º de Julio siguiente.

Los hijos y huérfanos del Cuerpo de Telégrafos que sean aprobados en el ejercicio de oposición, serán admitidos en la Escuela fuera del número de plazas que se anuncian y en el orden correspondiente a la calificación que hayan merecido del Tribunal.

El ejercicio previo lo constituyen las siguientes asignaturas: Caligrafía, Español, Escritura al dictado y Análisis gramatical, Francés, lectura y traducción, Geografía general y especial telegráfica, elementos de Aritmética y Geometría.

Los que tuvieran aprobadas las anteriores asignaturas en otras convocatorias, les será válida la aprobación en ésta, eximiéndoles de la de Caligrafía.

Los que tuvieran aprobado el previo que re-

gía anteriormente, completarán las asignaturas que les falten, hasta completar el que ahora se exige, dispensándoseles igualmente de la Caligrafía.

La oposición versará sobre conjunto de las siguientes asignaturas:

1.º Elementos de Álgebra y Trigonometría.

2.º Elementos de Física y Química.

3.º Dibujo lineal.

Los programas son los publicados en la Gaceta de 12 de Septiembre del año último.

## Los gobernadores.

Llamados por el Gobierno para conferenciar sobre asuntos electorales, se encuentran actualmente en Madrid varios gobernadores civiles de provincias.

## Las elecciones.

Ayer tarde se aseguraba en el Congreso, con visos de veracidad, que las elecciones generales para diputados a Cortes se verificarán el segundo domingo del mes de Abril.

## A la reserva.

Fundamentando su petición en su mal estado de salud, ha solicitado pasar a situación de reserva, el general de brigada D. Lorenzo García del Moral, que se encontraba en la actualidad en situación de cuartel.

## La excedencia de Cervantes.

Manifiestó ayer tarde a los periodistas el ministro de Fomento que se había firmado el nombramiento de ingeniero jefe de las obras del puerto de Almería a favor de D. Antonio Alvarez Redondo, por haber sido trasladado a la Jefatura de Obras públicas de Soria el señor Cervantes.

Este ha pedido la excedencia.

## La junta antituberculosa.

En el ministerio de la Gobernación se reunió ayer, presidida por el Sr. Alba, la Junta antituberculosa.

Se examinó la cantidad existente en el presupuesto actual para atender a la campaña antituberculosa, acordando la distribución de una cantidad proporcional a las necesidades de cada provincia.

También se acordó dictar una real orden aclaratoria respecto a la interpretación que debe darse al día de la tuberculosis llamado día de la Flor, y la aplicación de las cantidades que se recauden.

## Los tribunales industriales.

Ayer tarde recibió el subsecretario de la Gobernación, a una Comisión de la Confederación patronal que fué a pedirle la reforma del procedimiento que se viene empleando en la elección de jurados para los tribunales industriales, hasta tanto que no se llegue a una reforma de la ley.

# Notas municipales

El teniente de alcalde del Hospicio, Sr. Hidalgo, ha decomisado gran cantidad de pan frito de peso, que ha repartido entre los pobres.

El Sr. Ruiz Salinas, que declinó el honor de un banquete que le ofrecían sus amigos del distrito de Chamberí, les ruega encarecidamente contribuyan con algún donativo (por modesto que sea) a la suscripción por él iniciada en pro de los pobres del mismo y que encabeza con 25 pesetas.

Las cantidades recaudadas se entregarán, con las firmas de los donantes, al señor alcalde-presidente, y una vez terminada la suscripción, un periódico de esta corte dará cuenta de los que hayan contribuido a esta meritoria obra.

Se reciben donativos en los siguientes puntos: Preciados, 37, café de Varela; Correo, 2, cervicería «La Imperial»; Fuencarral, 31, tienda de sedas; Sevilla, 2, «La Bombonera»; Carranza, 2, café Europeo; gorieta de Bilbao, 4, sombrerería; Eloy Gonzalo, 20, tienda de vinos; gorieta de los Cuatro Caminos, «Bar Luna», y Villamil, 4, estanco.

El sábado, 29 del actual, se celebrará en el Cinema Niágara un gran festival en honor y a beneficio de los exploradores del distrito de Palacio.

La fiesta promete estar animadísima por la calidad de los artistas que en ella tomarán parte, siendo extraordinario el pedido de localidades.

# SU MAJESTAD EL DINERO

Por JAVIER DE MONTEPIN

—¿Y cómo? Para eso tendrías que verla... —Sin duda. —¡Ah! Pues no penséis en ello. —No la veré en su casa... —Entonces, ¿dónde? —En el camino... en su coche... a la hora de paseo... Por decidido que sea el empeño de esa señora en permanecer aislada, alguna vez traspasará los límites de su parque...

—¿Cómo es eso? —Hay una razón poderosa. —¿Cuál? —La prohibición del médico. —¿Está enferma? —No y sí... Su... su estado lo requiere así.

El oficial creyó sentir en su corazón una violenta sacudida eléctrica. —¿La señora marquesa está en cinta? —balbuceó con voz apenas inteligible por la emoción.

—Hace siete meses que murió el marqués... La criatura vendrá al mundo dentro del término fijado por la ley... Y si Dios quiere y es un niño, el nombre de la Tour du Roy no se extinguirá en muchos años.

Marcelo no escuchaba a su interlocutor; mejor dicho, había cesado de comprenderle. Estaba abstraído. Un resplandor macilento comenzaba a

esclarecer las misteriosas tinieblas de la aventura de Orleans. El posadero seguía hablando como una máquina.

Marcelo levantó la vista y prestó de nuevo atención. Una frase de Richard cortó el hilo de sus meditaciones.

He aquí la frase: —¿Qué cara habrá puesto el heredero cuando haya sabido el estado de la marquesa? —¿El heredero? —repitió Marcelo. —¿Había un heredero? —Sí. La señora marquesa no sucedía a su marido en la posesión de los bienes mientras no hubiera hijos.

—¿Yal? —Es una historia. Parece que existe un testamento por el cual el señor marqués, en el caso de morir sin descendencia, dejaba toda su fortuna a un pariente lejano, no quedando a la viuda más que su dote y el usufructo del castillo.

—¿Es posible?—murmuró el teniente de Húsares. —Y tan posible—dijo el posadero—. El señor Jomard, un notario de Orleans, leyó el testamento a la señora marquesa al día siguiente del fallecimiento del marqués. Contó el caso a algún amigo, y poco a poco ha llegado a oídos de todo el mundo. El testamento era injusto porque, al fin, cuando una mujer tan bonita se casa con un hombre que casi puede ser su abuelo y se conduce bien con él, tiene el derecho de suponer que a la muer-

te de éste no se ha de encontrar desheredada en beneficio de un extraño. ¿No digo bien?

—Sin duda. —Cuando se ha sabido la noticia del estado de la marquesa, todas las muchachas del pueblo han ido, como en son de pláceme, a llevarla un hermoso ramo de flores.

Marcelo se encontraba, moralmente, en la situación de un hombre embriagado. Se le iba la cabeza. Hizo un esfuerzo y se puso en pie.

—¿El señor se quiere recoger?— preguntó Richard.

—Estoy cansado—repuso el joven.— Gracias mil por vuestra noticia. Me he convencido de que este país es de los más pintorescos.

—¿El señor empezará a trabajar desde mañana?

—Puede que sí. —¿Necesitará un muchacho para que le lleve los útiles?

—Por ahora no. Antes examinaré el campo para escoger puntos de vista. —Cuando lo necesite hará el favor de avisarme la vispera.

—Está bien. —¿El señor almorzará antes de salir?

—No sé... Quizá salga temprano... y en este caso estaré de vuelta a las once. —El almuerzo se dispondrá para entonces.

La obsequiosa charlatanería de Richard y sus infinitas preguntas fatigaban extra-

ordinariamente a Marcelo, cuyo pensamiento estaba en otra parte.

—Buenas noches, patrón—dijo tomando una de las bujías y dirigiéndose hacia la puerta.

Ya se creía libre, pero el posadero consideró que era un deber suyo acompañarle hasta la misma habitación, con objeto de convencerse por sus propios ojos de que no le faltaba nada.

Después de haber pasado revista a la habitación, Richard dió las buenas noches y cerró la puerta.

—¡Gracias a Dios!—murmuró el huésped.

Cuando Marcelo se encontró solo, dejó reconcentrarse en su cabeza la más violenta y horrible tempestad que ha podido desarrollarse en el cráneo de un hombre.

Las ideas vagas que surgieron en su mente al referirle el posadero el estado de Lazarine, llegaron a tomar cuerpo y forma con la meditación.

La ira mezclada con el despecho se apoderaron del teniente de húsares cuando pudo comprender el papel que había representado en Orleans siete meses antes.

Los móviles a que obedecía la conducta de la marquesa de la Tour du Roy, apare-

(Continuará.)

Los alemanes irán á Egipto?

El coronel Feyler, el ilustre técnico militar suizo, ha publicado en Le Journal un notable artículo.

Se titula «Los alemanes irán á Egipto?», y empieza por decir que «la evacuación de la casi isla de Gallipoli está terminada, planteada la interrogación de adónde se destinarán las tropas que allí combatían, principalmente las turcas, porque las de los aliados encontrarán, sin duda, cerca de Gallipoli, donde ser utilizadas práctica y gloriosamente.»

Alemania, sigue diciendo el insigne especialista, buscó desembarazarse de los servios, desde luego, para abrir la comunicación Berlín-Constantinopla, y anunció que luego sus tropas, victoriosas, irían á Egipto.

«Alemania está en ese derrotero. Los servios han sido arrojados, y la vía, aunque no muy bien, está ya abierta. Pero los regimientos del emperador irán á Egipto? De Constantinopla á la frontera egipcia, las líneas férreas, que no tienen solución de continuidad en las regiones montañosas, miden, aproximadamente, 2.500 kilómetros. Después es preciso atravesar el desierto de la casi isla de Sinaí, donde hay un camino que los ingenieros tendrán que completar con un ferrocarril. Al final de esta misma línea de comunicación, por donde no podrán ser transportados más de 5.000 hombres diarios, sería donde el ejército alemán tendría que combatir.»

Se han visto cosas muy raras en esta guerra. Ignoramos si se verá ésta. Pero al menos parece dudosa.

Los alemanes tienen otros campos donde acudir. La batalla de Champagne, en otoño de 1915 y la reciente ofensiva rusa en la Galitzia Oriental, les muestran frentes más peligrosos para ellos, cerca de los cuales creerán preferible tener sus hombres.

Se puede admitir que verían mejor que los turcos fuesen á combatir á estos frentes que enviar sus regimientos hacia el canal de Suez. Cuadros de oficiales es posible que manden. Algunos elementos especiales es posible. Pero un ejército es increíble. Exponerle al término de un hilo de 3.000 kilómetros, que puede ser cortado de su base al menor accidente, es ape-

nas comprensible. A los turcos, el frente del Extremo Sur de Oriente. Los alemanes y los austriacos tienen su propio suelo que defender.

Cree el coronel Feyler que el Estado Mayor imperial buscará todavía la solución en los dos frentes primitivos. ¿En cuál? Se dice que divergencias de opinión existen entre Falkenhayn, el jefe del Estado Mayor del ejército alemán, y el mariscal Hindenburg.

Este último quisiera continuar atacando á los rusos. Falkenhayn prefería volver, desde luego, hacia el lado de los aliados, y recomenzar, en suma, el plan de la guerra por sus principios. No nos dicen si se llegaría á la tercera alterna, la de esperar en ambos lados el ataque del enemigo. Pero esto no respondería á las tradiciones de la estrategia alemana, ni probablemente á las condiciones generales del imperio, que no parece acomodarse á la demora muy prolongada de una solución.

Se afirma, incluso, que la batalla iniciada en Galitzia por los rusos á fin de año, fué provocada, entre otras causas, por el deseo de prevenir una acción más ó menos inminente de los alemanes.»

CARMENTOLINA POLVO DENTÍ frico oxigenado, lo mejor para la higiene de la boca. Dos reales caja. Farmacia Borrel

CATARROS - TOS JARABE DE HEROÍNA (BENZO CINAMICO) DEL DOCTOR MADARIAGA

AGRADABLE y eficaz remedio contra los catarrros recientes y crónicos, tos, ronquera, fatiga y expectoración consiguiente, y auxiliar insuperable de los diferentes tratamientos para curar la tuberculosis, según numerosos testimonios fehacientes. FRASCO, 3 PESETAS. Plaza de la Independencia, 1, Madrid, y en las principales farmacias de España.

Rara propaganda.

PARIS, 20.—El Arbeiter Zeitung, periódico socialista de Viena, dice: «En los alrededores del teatro Alemán, en Nueva York, se encuentra un restorán frecuentado por la buena sociedad, particularmente por el público de los teatros.»

Allí, cómicos alemanes, cantan todas las tardes canciones patrióticas, insultando, no sólo á personalidades y generales enemigos, sino á conocidos norteamericanos.

Así, uno de los cantores se presenta de trapero, y enseña los diversos trapos que lleva en un saco.

Cada trapo lleva un nombre. Uno de ellos se llama Roosevelt.»

BOLETIN DE TELEGRAFOS

Guardia del día 20 de Enero de 1916.

Telegramas cursados por el Gabinete Central, 20.005.

Líneas francas, servicio corriente.

Telegramas en depósito, no entregados por diferente causas: Marcela Alvarez, Montalbán, 10; Mariano Martín, sin señas; Manuel Gómez, para Vicente, Bravo Murillo, 48, taberna; José Rodríguez, Cava Baja, 3; María López Cózar Domínguez, Avila, 1; Dinema, sin señas; señora Cabellos, Caballero de Gracia, 7; Rovira Sena, Serrano, 10.

Movimiento teatral.

PRINCESA.—Hoy, viernes, á las nueve y cuarto de la noche, se verificará la segunda función popular de esta temporada, poniéndose en escena el drama en tres actos, en verso, original de D. Francisco Villalpessa, titulado «La leona de Castilla», estrenado recientemente con éxito enorme y el juguete cómico, en un acto, original de los Sres. García Alvarez y Muñoz Seca, «La casa de los crímenes.»

Mañana, sábado, cuarto de moda, á las nueve y cuarto de la noche, «La leona de Castilla» y «La casa de los crímenes.»

El domingo, á las cinco de la tarde y á las nueve y tres cuartos de la noche, esta última

en función especial á precios especiales, «La leona de Castilla» y «La casa de los crímenes.»

Se despachan billetes en Contaduría para estas funciones.

INFANTA ISABEL.—El sábado, por la tarde, se reprisará en este lindo teatro de la calle del Barquillo, la comedia en tres actos «Jimmy Samson», interpretando el papel de Jimmy el notable actor Ernesto Vilches.

A las diez y cuarto, representación de la comedia «Lo cursi», por la noche.

El domingo, á las cuatro, «Lo cursi».

A las seis y media, «Jimmy Samson».

A las diez y cuarto, «Jimmy Samson».

El rey de las vísceras

Así llama el gran Hipócrates al estómago, que tiene el papel de primer actor en la mayor parte de los dramas patológicos. Para evitar y curar sus males, pues obra también como preventivo, hay que tomar el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Santalino Gayoso

CAPSULAS DE SANDALO Y SALOL ALCANFORADO para la curación de la BLENNORAGIA, ORITIS, CATARROS DE LA VEJIGA y todos los flujos de los órganos genitales sin necesidad de inyecciones.

Esta nueva fórmula realiza la triple indicación balsámica de la ausencia de sándalo, antiséptica, del salol y sedante del alcanfor; son de acción mucho más rápida y segura que todas las usadas de SANDALO, COPAIBA, OUBÉBA, etc., y tienen sobre las de sándalo sólo la ventaja de no producir la menor congestión sobre los riñones. Se venden á 4 pesetas frasco (4,50 por correo) en las principales farmacias de España, Madrid, y Pérez Aguirre, Carretas, 52. Barcelona, Rambla de las Flores, 8.

Manuel de Ortega Sello de caucho Roma, 9, hotel. — (Madrid Moderno)

ESPECTACULOS PARA HOY

Español.—(Compañía de Carmen Cobena.) (Función 99 de abono).—A las diez, El velón de Lucena.

Princesa.—A las nueve y cuarto, La leona de Castilla y La casa de los crímenes.

Comedia.—A las diez, Cierto son los toros y La propia estimación.

Lara.—A las seis y media, La línea de Cáceres.

A las diez y media, La fuerza del mal.

Apolo.—A las seis, La boda de Cayetana á una taede en Amaniél.

A las siete y cuarto, El nido del principal.

A las diez y cuarto, La estrella de Olympia.

A las once y media, La ley embudo.

Zaruela.—A las seis y media, ¡Así es la vida!

A las diez y media, León Zamora y Salamansa.

Price.—A las diez, D. Quijote de la Mancha.

A las cinco, Concierto por la Filarmónica.

Cómico.—Beneficio de Carlos Arniches con la 100 re representación de La casa de Quirós.

A las seis, La perla ambarina y La pobrecita Dolores.

A las diez y cuarto, La pobrecita Dolores y La casa de Quirós.

Cervantes.—A las seis, La frecura de Lafuente.

A las diez y media, La frecura de Lafuente.

Infanta Isabel.—A las seis, Kinopresente compañía-graff y Zaragüeta.

A las diez y cuarto, Kinopresente compañía-graff y Lo cursi.

Martin.—A las seis, El barberillo de Lavapiés.

A las nueve y media, Las alegres coquecitas.

A las diez y media, Los Quaqueiros.

Benavente.—Sección de cine y variedades de cinco y media á doce y media.

Exito de Los Consumopolitas, Kiu Jabason y Fruzzi.

Palacio de Proyecciones Cine Gimeno. Todos los días de seis de la tarde á doce y media de la noche, cinematógrafo selecto y variado. — Los domingos, por sesiones. — Todos los días, sesiones Grandioso éxito de las monumentales películas, tituladas: Los huérfanos del Sona, El buho negro, La divisa (estreno) y otras.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE EL GLOBO, MESÓN DE PAÑOS, 8

LA MARAVILLA AGUA MINERAL DE COSLADA. Purgante ideal, inmejorable, insuperable. Pidase en todas las farmacias.

A las oficinas y maestros RETO MARTZ RIVAL QUE ESPERA

Reto á las casas extranjeras que anuncian que sus tintas para escribir no tienen rival en España.

El autor y fabricante de las tintas españolas tituladas Martz las someterá al fallo de un tribunal de notables calígrafos, si hay quien quiera colocar frente á ellas las tintas extranjeras, para comparar la fluidez, conservación y permanencia de color de unas y otras.

Consideraciones sobre las tintas. Si la pluma es buena y se escribe mal, hay que averiguar si la causa está en el papel ó en la tinta; clases hay de papeles que, mal preparados ó de malas materias, tienen poca afinidad con las tintas, dando lugar á que los escritos aparezcan malos. Cuatro condiciones tendrá la tinta para ser buena: 1. Limpieza y fluidez para que se deslice por la pluma sin interrupciones. 2. Color intenso y permanente que se destaque bien en el papel. 3. Mucha firmeza para que no se destina el escrito, y 4. Neutralidad para que el papel no sufra deterioro con el tiempo, ni los escritos desmerezcan volviéndose pardos.

Table with 4 columns: CLASES, PROPIEDADES DE LAS TINTAS MARTZ, Precio del frasco en Madrid, Litros. Rows include Negra superior fina, Extra negra fina, Azul negra fina, Morada negra fina, etc.

Fletores para máquinas de escribir á 5. Se da tinta á cintas y tampones de máquinas de escribir á 3, y cintas 2. Paquete tinta en polvo para oficinas, á 1,50. — Paquete tinta en polvo comunicativa, 2. — Paquete tinta en polvo escolar, 0,50.

DESPAÑO AL PUR MAYOR Y MENOR Aduana, 27, primero.—Madrid

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANCK PURGATIVOS, DEPURATIVOS, ANTISEPTICOS y sus consecuencias ESTREÑIMIENTO EN TODAS LAS FARMACIAS.

LIQUIDACION DE TODA CLASE DE ALHAJAS, CADENAS Y COLLARES DE ORO AL PESO. GABANES, TRAJES, MANTAS, CORTINAS, IMPERMEABLES, PAREAGUAS, CALZADO Y TODA CLASE DE ROPA BLANCA. GRAMOFONOS Y DISCOS. MANTONES DE MANILA DESDE 50 Á 1.500 PESETAS. Tudescos, 39 y 41, tienda FRENTE A RITA

Solución Benedicto de glicerofosfo-CREOSOTAL de eal con para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 1,50 pesetas. Depósito: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y principales farmacias.

Fábrica de corbatas 12, CAPELLANES, 12 Camisas, guantes, pañuelos Géneros de punto, Elegancia. Gran surtido. Precios Bajos.—ECONOMIA.—Precios Bajos.

HOMBRES MATRIZ ORINA. Los SALES KOCH curan sin operar... MATRIZ CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, hagas, congestión, irritación con dolor sobre en las caderas y vientre, flujo blanco deformación y debilidad que ocasiona la esterilidad y la propensión al aborto descendido, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. EMBARAZO aplicación del tratamiento Rohgegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, en también lesión irremediable que impida la fecundación. CLINICA MATEOS, Arenal, 1. Consulta gratis y por correo.

Los enfermos del estómago cuentan con un valioso recurso. Con dos cajas PERLA ESTOMACAL de R. Fernández, Moreno han curado las acedías, dispepsias, gastralgias, catarrros y úlceras del estómago é intestinos, diarreas, vómitos y cuanto revele malas digestiones individuos que llevaban padeciendo más de veinte años y que estaban cansados de usar ejemplares de otros preparados estomacales, sin encontrar con ellos más que un pequeño alivio á las primeras tomas, debido al calmante que contienen, La Perla Estomacal convalece y fortifica, extingue mareos, ruidos, dolores de cabeza y estómago, la tos flemática de las madrugadas y la asfixia de las flemas. Caja, 3,50 pesetas. Por 3,75 se remiten á todos los puntos de España.—Madrid: antigua farmacia de la calle del Sacramento (hoy San Justo, 5). En Barcelona: Rodés y Dr. Andreu, Bilbao: Luchana, 1, y Barandiarán. Cádiz: Matute. Mahón: Valle y Pons. Sevilla: Marín, Vitoria: Bulnes, Zaragoza: Ríos, y principales de España y América.